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“想到一些著名景区一定会被挤到密

不透风，我打算就近逛逛文林街。”前不久，

正在读大学的兰伊回到家乡昆明，把更多

的假期时间留给了 City Walk （城市漫

步）。他发现，昆明的翠湖、文林街、先

生坡、景星街等 City Walk线路，正在吸

引越来越多的年轻人。

今年全国两会期间，云南省委书记王

宁向全世界发出诚挚邀请，邀请大家来体

验“有一种叫云南的生活”。那么在昆

明，“有一种叫云南的生活”究竟是什么

样的生活？不少年轻人在 City Walk中开

始了探寻。

装得下年轻人梦想的烟
火气集市

在 兰 伊 看 来 ，逛 集 市 一 定 是 City
Walk不可缺少的内容，“自由、奔放、野性、

多样、包容、人情味、烟火气、不慌不忙，一

个集市就能容纳得下”。

兰伊逛的翠湖摩登雅集，位于昆明先

生坡，每逢节假日就举办。

魔法石、黑胶唱片、手作珠宝绕线、扭

扭棒娃娃、食虫植物、蜡染、活字印刷、拓

印、窑变花瓶、昆明版瓦猫、“九巷十三坡”

漫画长卷、矿物标本展览、海鲜化石饼、松

露牛排、蔬菜咖啡、云南鸡尾酒、傣味舂、凉

拌水果、鸡肉烂饭，还有民国复刻画报摄

影，复古机车的改装分享，瑜伽冥想体验，

宋代点茶表演……在这里，卖咖啡的，会连

咖啡苗一起给你，让你培育一棵属于自己

的咖啡树；旧衣现场改造，立等可取；独立

小书店不强调“严肃”或“流行”；理发师不

会推销办卡，会为男士量身定制造型，提供

直型剃刀的原始修面体验。

集市开在不长的先生坡上，各种奇思

妙想、随意混搭的摊摊，搞得像电影场景，

它们挤在一起，还和谐无比，“清奇又很

有质感”。

摆摊的、逛摊的，都竭尽所能在装扮

上花样百出，摩登雅集在开市前会提供穿

搭建议：“怎么美、怎么潮，你就怎么

穿。”穿得最好看的人最后会获得集市颁

发的“好看的人奖”。

穿格子外套、戴草帽的老姜，是摩登

雅集执行单位大蕃茄传媒机构的负责人，

只要他在集市上带头跳舞，许多人都会忍

不住加入其中。当音乐响起，摆摊的、逛

摊的、路过的，都加入到跳舞行列，围着

集市巡游的舞队人数越来越多，到处洋溢

着快乐的情绪。

只要集市开张，占据昆明旅游C位的

翠湖周边交通便堵上加堵。除了先生坡，

摩登雅集还在昆明市内其他街道举办，集

市到哪里，哪里的人就多。

在摊主们看来，参加集市就是参加一

次盛大欢乐的派对，“老友们相互的爱与

关怀”有疗愈功效，他们也不在意客人消

不消费，在这里跳舞唱歌全部免费。

“大家认为这个集市又火又好玩，大概

率是因为它‘很云南’。”老姜说，艺术并不

是高不可攀的，艺术就是要走进生活。

那些刚开始认为“集市里没几个正常

人”的中老年人，逛了集市后，不禁被年轻

人的开放、真诚、热情所感染，他们中有人

拉起了小提琴，有人吹起口琴。“这些市

井生活摊，都在表达真我、个性美。那么

多在奋斗的年轻摊主，有想法、有创意，

认真做热爱的事情，都在闪闪发光。”在

先生坡旁住了 20多年的居民余青说。

摩登雅集把先生坡变成了一个让本地

居民和游客共享的开放、互动、沉浸式新

型文化空间，让老社区有了现代摩登烟火

气。昆明市区一些街道办事处和城管部门

的工作人员，都来这里观摩学习。一名工

作人员总结：“放管得当，创意市集不仅

提升老百姓的生活幸福感，更装得下年轻

人的梦想、拉得动民众的消费。”

平等包容友好的营商氛
围，吸引年轻人来这里开店

7 月初的一天，一支 10 多人的 City
Walk队伍来到文林街巷巷美术馆，带队的

是中国社会科学院文学所研究员杨早，这

是昆明璞玉书店组织的 City Walk。这

天，大家一起从西南联大旧址出发，走过

翠湖、卢汉公馆、陆军讲武堂、先生坡，最

后走入文林街。

杨早被认为是 City Walk的骨灰级玩

家。小学便无师自通，在老家四川富顺一个

人漫无目的地瞎走，书摊、凉水铺以及家门

口的一条长街，成了他美食和阅读的启蒙

地。他在自己的新书 《城市在你的书架

上》 中说：“阅读一座城市”与“住在/旅
经一座城市”是完全不同的概念。

巷巷美术馆旁的卡夫卡咖啡馆主理

人张颖接待了杨早带队的这支 City Walk
队伍。

巷巷美术馆其实是一条“小巷”。汪

曾祺先生在昆明求学期间曾居住于这条文

林街民强巷。张颖出资将它打造成一个露

天美术馆，摄影和美术作品放在展示柜

里，安装在巷内两侧的红砖墙上。它是文

林街上的第二个巷巷美术馆，网友称它是

“云南最小最亲民的美术馆”。

连接着先生坡、文化巷、天君殿巷等著

名巷道的五华区华山街道文林街，在昆明

的 City Walk路线中“最负盛名”。当年，西

南联大师生回学校都要穿过天君殿巷，傅

斯年、华罗庚、闻一多、梁思成、林徽因、刘文

典、汪曾祺等著名人士，都曾走过这条街。

文林街最大的调性就是“文艺”和“好

玩”，由各种好玩的店和好玩的店主组成。

文林街有 200 多棵银杏树，每当深秋

银杏叶泛黄的时候，整条街都被金色填满，

树下围满了拍照的人群。翠湖四时系列活

动“银杏艺术节”应运而生，辖区内的单

位、机构和“非常文林”商户联盟共同策

划，把“银杏艺术节”办成昆明一年一度

的主要文化活动之一。

今年 8 月以来，“非常文林”将文林

街一整月的玩场汇集成一张活动日历，内

容包括交友、户外、咖啡、宠物、亲子、

公益、小市集等，在网络上公布，为

City Walk的参与者提供参考。

文林街咖啡馆林立。张颖在文林街经

营咖啡馆和书店 10 多年，是“非常文

林”的发起者之一，也是文林街的“宣传

委员”。怀着“我们的文林我们爱”的初

心，她为文林街的宣传不遗余力。今年，

由“非常文林”发起的咖啡艺术节，已经

举办了第二届。为给咖啡艺术节助力，张

颖组织了一个社区咖啡论坛，主题是：

“独立咖啡馆如何赋能社区”。

“文林街照见了昆明咖啡馆的前世今

生。”张颖说，文林街的咖啡馆，每一个都

是特别的存在。

平等、包容、友好的营商和社区氛围，

不断吸引着年轻人来文林街开店，每次活

动之后，都有新的咖啡店开张。如今，文林

街上有 40多家咖啡店，“非常文林”免费提

供的文林街咖啡地图也在不断扩容。店主

除了中国人，还有美国人、韩国人、土耳其

人。每家店制作咖啡的方式都不一样。“我

们商店”主理人从小生活在保山，那里是云

南咖啡的主要产地之一。她用一口铜制的小

锅煮咖啡，展现出咖啡原始、乡土的喝法。国

际化和本土化在这里自然地共存。在他们

看来，文林社区的邻居，不是对手是朋友。

在公园里开展一场全龄
友好社区实验

和文林街的商户一样，昆明弥勒寺公

园里的商户也喜欢以“邻居”互称。

过去，来这个城市中心“口袋公园”休

闲的大多是中老年居民，这里一度是远近

闻名的“相亲角”。

两年来，一场公园“复兴计划”在这里

启动。经过多名年轻设计师参与，弥勒寺公

园内两栋老建筑成为一个集眼镜博物馆、

小剧场、原创设计师工作室、咖啡、茶饮等

业态的艺文空间，取名“弥里有乐”。今年 2
月对外开放以来，很快就被网友列入了昆

明的小众旅行地。

枫叙是第一个入驻“弥里有乐”的工作

室。枫叙的主理人张漾和子云是花艺装置

师，以前他们的工作室是在写字楼、商场

里，来到弥勒寺公园后，他们想玩点不一样

的，就在公园里最美的几棵枫树下开了一

个茶馆，很快成为年轻人的打卡地。

在他们看来，公园是城市人身边最亲

近的绿地，是一个逃离喧嚣、回归自然的地

方，下班了逛逛公园，很放松。

这也是“弥里有乐”最初的宗旨。“我们

想做的不是一个传统商业区，更像是一次

城市微更新、一个公园文艺复兴计划、一场

全龄友好社区实验。”“弥里有乐”负责人佟

佳说。

独立店铺、文化艺术工作室入驻后，共

同营造着轻松自在和谐的办公环境。各种

展览、市集、社群活动，使这里成为一个对

全龄友好的公园。在这里，有日日坚持经络

拍打的退休老人、引吭高歌的老年合唱团，

还有唤醒躯体深处的芳疗瑜伽，周周爆满、

风生水起的太极社，不断试音的青年流行

合唱社，回归至臻古意的东方美学周。

“公园里，一边有年轻人在喝咖啡、喝

茶，一边有老年人在树下下象棋，这种‘反

差感’的包容环境让我觉得很有趣。”不久

前参加在弥勒寺公园举办的首届城市公园

艺术节时，自然而然公众艺术展的策展人双

禧情不自禁喜欢上了这座公园。她说，在很

多地方，年轻人爱去街边的咖啡馆，公园只

有老年人爱去，但弥勒寺公园打破了这种

状态，让年轻人和老年人在这里共享快乐。

双禧团队在公园里布置作品时，会有

人来围观，大家凭借各自的想象力对作品

发表看法，有时他们就坐在作品旁休息。

“我喜欢这个状态，市井生活让我们的

作品有了交互性。”双禧说，公园艺术节把

人带到这里，没有消费门槛，艺术创作变成

了交互艺术、大地艺术，这才是“大家的艺

术节”。

“弥里有乐”号召青年 City Walk之后

来一场公园 Walk，并告诫年轻人“把握节

奏别太急，公园游逛自由呼吸”。有趣的是，

这个过去让年轻人“避之不及”的相亲公

园，现在正在改变他们对相亲的态度。

8 月 22 日，“弥里有乐”小剧场推出了

一场特别的单身交友活动“不止七夕，即兴

有乐”，这场“不是单位联谊，不是安排相

亲”的活动，采用喜剧+CP、演出+游戏的

形式，让男女青年通过即兴喜剧游戏认识

新朋友。演员们会为参与者准备量身定制

的即兴游戏。参与的年轻人不需要担心如

何介绍自己、如何寻找话题，他们在一个个

即兴游戏中变得熟悉、变得默契。

服务街区青年，为 City
Walk提供更好体验

“去惯了千篇一律的商场，年轻人更倾

向穿梭在城市的大街小巷，在开放的街区

了解城市的历史。”在团昆明市五华区委书

记李欣看来，City Walk流行的背后，是历

史街区的修复和改造，大量的老街区被翻

新，老旧的城市建筑重新焕发活力，人们在

沉浸式的游逛中感受历史记忆和现代生活

的交融。

街巷格局形成于明清两代的昆明老

街，是昆明的 City Walk精品路线，老街由

6条街道、15条巷道组成，其中一些建筑群

落有近 900年的历史。

“传统商圈都是老街区、老社区，存在

街区产权碎片化、管理难度大、业态更迭

慢、青年商户流动性强等问题。”昆明护国

街道景星街社区的一名负责人说，City
Walk主打在沉浸式行走中挖掘市井文化，

感受不一样的历史内涵、变化更新等，这对

街区的业态规划、管理方式都提出了新的

要求，需要更开放包容。

“景星街社区商贸业发达，青年商户、

青年消费者集中，服务好街区青年，是基层

工作的首要任务。”这名负责人说。

为此，他们以“青年帮青年”来提升昆

明老街 City Walk的体验感。如招募“星导

游”推介宝藏老街，举办“星市集”吸引消费

者，开设“星课堂”提升街区青年技能，开展

“星服务”为街区贡献公益力量，发布“星推

荐”让街区青年为老街代言。同时打造“景

星 FUN 青春圆桌会”协商治理平台，听取

商户需求，协调解决相关问题。

为商户营造“邻居般的亲密关系”也是

华山街道的工作重点。街道结合翠湖周边

历史文化片区整治提升工程，打造“翠湖

15 分钟文化艺术圈”；根据翠湖四季变化

推出“花Young五华、荷悦五华、杏绘五华、

鸥歌五华”的“翠湖四时”品牌活动；点亮文

林街银杏树，使来文林街的游人能够停留

更多时间，刺激消费。

随着越来越多的青年重返公园，昆明

西山区金碧街道整合各方资源，在“弥里有

乐”设立文化创意产业孵化众创空间，建立

文创园共同发展联盟，为创业青年解决经营

中的痛点难点，提供指导、沟通、协调等服务。

“City Walk 作为一种低碳、环保的运

动方式，与年轻人的价值观相契合。”昆明

市文化和旅游局的一名负责人说，城市改

造提升和建设更多公共文化空间，为年轻

人提供了多样化的城市环境探索，让他们

在城市步行中，结识新朋友，发现城市的魅

力和价值，在不一样的烟火气中感受“有一

种叫云南的生活”。

在城市漫步中探寻“有一种叫云南的生活”

中青报·中青网记者 李桂杰

自 2011 年以来，人社部深入实施

“万名专家服务基层行动计划”，动员组织

包括两院院士、享受政府特殊津贴专家、

百千万人才工程国家级人选等重点联系专

家深入基层一线，开展技术咨询、专题培

训、联合攻关、成果推广、巡回义诊等多

种形式的服务，累计组织示范性专家服务

团 789 个，设立 143 家专家服务基地，组

织 4.9万名专家开展各类服务活动 4.6万场

次，达成中长期合作意向项目近 7300
项，有效地缓解了乡村人才短缺的矛盾。

本次专家服务基层活动为期 4天。其

间，来自省内外的 10 名专家结合各自专

长，围绕畜牧、农业、医疗等相关领域，

分组深入金平县相关单位、企业开展主题

讲座、座谈交流、义诊咨询、现场培训

等，为红河高质量发展提供人才支撑和智

力支持。

“吴老师这招真是花小钱
办大事啊”

在云南省金平县十里药材公司种植基

地，中国农业大学教授、北京特色作物创

新团队岗位科学家吴学宏见到了鲜艳的

“金平人参”即将成熟的果实。果实簇拥

在一起，颜色鲜红，顶部有黑点。

吴学宏赶紧俯下身，用手机认真地拍

摄起来，“真美啊，这就是老百姓手里致

富的‘金子’，要好好珍惜培育！”

据悉，金平县境内现存的野生“金平

人参”资源十分稀少，亟须加以保护，能

流通的产品中绝大多数是人工驯化种植的

一代或二代。截至 2022 年年底，金平县

境内“金平人参”种植面积约 1.2 万亩，

其中金平县金河镇是其核心种植区。

“目前金平人参在人工种植上遇到一

个很大的难题：人参在种植过程中会发生

变异，种下去的人参看着长势不错，但是

花的颜色发生了变化，长出来的人参根茎

形状也有所不同，最关键的是作为人参主

要成分的皂苷含量降低，直接影响到人参

的品质。”十里药材公司负责人李建军着

急地说：“我们都愁死了，不知道问题出

在何处，又该如何进行破解。”

“解决这个问题并不难，并不需要花

大价钱。”吴学宏说，人参生长过程中发

生变异的缘由是，大自然中存在的各种蜂

类进行采蜜时，通过对花粉的不定向传

播，神不知鬼不觉地改变了人参的“生长

基因”。吴学宏一语中的，并现场开出解

决问题的“药方”——到了人参花开的季

节，可以租几箱蜜蜂进行授粉，并在人参

苗种植区用防虫网进行相对隔离，从而保

证花粉的单一性和纯度，人参的生长就不

会发生“变异”。

“我们这里租用蜜蜂很便宜，每箱花

个三五百块钱就能搞定。以后在人参秧苗

种植区都可以采取这种方法。吴老师这招

真是花小钱办大事啊！”云南省金平县政

协原主席、县关工委主任官朝甲告诉中青

报·中青网记者。

“特别感谢专家为金平人参的种植

‘问诊把脉’，给了参民更多信心。参民们

像哺育儿女一样种植人参，希望能够把金

平人参的根脉留住，用劳动创造幸福生

活。”官朝甲说。

“屠老师一口气给我们支
了 18个招数，简直就是一场
及时雨”

红河州金平县沙依坡乡土马村养牛场

董事长龚仁勇，对中国农业科学院饲料研

究所研究员屠焰的到来，感到由衷的高

兴。他说：“屠老师一口气给我们支了 18
个招数，都是针对我们急需解决的问题，

简直就是一场及时雨。”

龚仁勇曾与他人一起在外承包工程，

工作很辛苦。2022 年，他决定带着多年

积累的资金回到家乡创业，开办一家养牛

场。2022 年年底，经过筹划，占地 60 亩
的养牛场在土马村进行初验，龚仁勇把自

己在外打拼攒下的几百万元资金都投了进

来，抱着试试看的想法，一次性购买了三

个品种 44头牛。

“高层次人才助力云南乡村振兴——

走进金平”专家组一行人刚下车，养牛场

的几个技术员就赶紧围了过来。技术员普

学首先提了几个问题：给牛吃的青贮饲料

有点发霉了，牛还能不能继续吃？如何解

决青贮容易发霉的问题？一头牛每天喂的

饲料有没有定量？

屠焰绕着养牛场认真地查看了一圈，

耐心地给牛场技术人员开出“药方”。“青

贮的质量一定要有保证，发霉的饲料不可

以再喂牛；在制作青贮时要切碎，里面不

应该有完整的玉米籽粒，目前牛场使用

青贮袋做青贮，压实得还不够，导致青

贮易发霉；青贮原料最多能待铡两天，

不能长时间堆放。”屠焰的话让普学茅塞

顿开，“原来有这么多讲究，我们以后一

定注意。”

屠焰还一口气给出养牛的诸多金点

子：尽量不要拴系饲养，按照牛体重来投

喂饲料，要保证有一些剩料；饲料需要有

预混料，给牛添加一定数量的维生素

ADE 和微量元素；水槽里一定要保证有

清洁的水；平时固定饲养员，对牛态度要

温和，不要给牛带来刺激使其产生应激；

牛粪可以堆放发酵……

屠焰耐心细致的讲解，令在场的人受

益匪浅，纷纷竖起大拇指。龚仁勇说：“在当

地不愁卖牛，愁的是养牛，就怕养不好，牛

一旦出了问题，投资一下子付之东流，因此

我们总是小心翼翼。屠专家的指导仿佛是

一场及时雨，让我们心里更有底了。”

养牛场此前花了几万元买来一批秸秆

饲料，但已经部分发霉，听了屠焰的意

见，龚仁勇决定废弃这批草料，不再用于

青贮。“我的目标是一年饲养 400 头牛，

现在还在摸索过程中，必须要按照专家说

的做，严格尊重饲养规律，科学养牛。”

“人社部派出的医疗队来
到金平是个好的开始”

在金水河镇卫生院门口，王真正在为

乡亲们进行义诊。黄正明大爷身患癌症，

已经进行了两次化疗，他说，“近来总感

觉胃口不好，在家服用了一些消炎药。”

王真耐心细致地看了黄大爷的诊疗记录，

态度和蔼地对他说：“根据医生给的治疗

建议，您现在不用吃消炎药，您还需要接

受一次化疗。另外，您现在需要补充营

养，每天至少要吃一个鸡蛋，还要吃一些

瘦肉之类的食物。”

黄大爷和家人在反复感谢后离开，其

他看病的群众又围坐到王真的咨询桌前，

几乎每个人手里都拿着一叠厚厚的病历。

当天下午两点，气温达到 33摄氏度，

王真后背的衣服已经湿透，她还是坚持戴

上口罩，穿着白大褂，“医生给病人看病

要有看病的样子。”王真说，“没有想到天

气这么热，差点中暑，但服务百姓的热情

不能减。”

除了义诊，北京协和医院伍学焱教

授、北京天坛医院李佑祥教授、中国医科

大学附属第一医院崇巍教授和北京世纪坛

医院急诊科主任医师王真，分别以“青春

发育延迟精确诊断和精准治疗”“中国县

级医院急诊科建设规范专家共识解读”

“颅内动脉瘤的最新治疗进展”“急诊科高

质量发展”为题，向金平县人民医院的医

生做了学术讲座。

专家团成员、昆明医科大学第一附属

医院消化科副主任、主任医师南琼来到县

人民医院内镜中心开展内镜技术示教。他

告诉中青报·中青网记者：“我今天到消

化内分泌科做了走访，发现金平的医生对

人才培养的愿望十分强烈，目前已派出进

修队伍到外地学习。”

南琼介绍，近年来，上海的医院对云

南的医院帮扶力度很大，云南每个县都有

上海前来支边的专家。2022年 8月，上海

复旦大学附属医院中山医院主任医师唐文

斌到金平县人民医院做对口帮扶，成效显

著。南琼说：“人社部派出的医疗队来到

金平是个好的开始，不是结束。活动结束

之后，我们留下联系方式，留下友情友

谊，今后可以采取京、滇、沪三地医生远

程连线加院内联合讨论的形式，针对疑难

病例展开讨论，这种互联网帮扶可以长期

坚持下去。”

人社部专业技术人员管理司相关处室

负责人表示：“为了将好钢用在刀刃上，

立足金平精品农业大而不强、医疗卫生基

础薄弱的实际情况，我们广泛发动，优中

选优，以需求单位‘点餐’和人社部门

‘配餐’的方式，定向邀请了 10位造诣深

厚的专家来到金平。今后，我们愿意搭建

专家与需求单位双向联系的直通车，精准

定位堵点难点，科学确定帮扶形式。”

高层次人才走进金平：在边陲小城下一场帮扶的“及时雨”“我忘不了义诊现场老百
姓的目光，仿佛带着泪花，充
满希冀和期盼，让我非常感
动。”提起在云南省金平县金
水河镇卫生院为百姓义诊的
一幕，北京世纪坛医院急诊科
主任医师王真感慨颇深。

9月7日凌晨一点多，经过
6 个多小时的舟车劳顿，专家
们抵达位于云南省红河州南
部的金平苗族瑶族傣族自治
县。9 月 7 日上午，由人力资源
和社会保障部留学人员和专家
服务中心、云南省人社厅、金平
县委县政府共同主办，红河州
人社局承办的人社部专家服务
基层示范团“高层次人才助力
乡村振兴——走进金平”活动
在云南省金平县启动。

在当天下午开展的义诊
活动现场，金水河镇卫生院门
口排起长长的队伍，虽经长途
奔波，但没有一名医疗专家因
为劳累而缺席。

①在摩登雅集上，加入跳舞行列、围着集市巡游的舞队人数越来越多，到处洋溢着快乐的情绪。

②在摩登雅集上，跳舞带来无比的快乐。

③文林街银杏节是昆明主要文化活动之一。

④摩登雅集把昆明先生坡变成了一个让本地居民和游客共享的开放、互动、沉浸式新型文化空间，让老社区有了现代摩登烟火气。 张文凌/摄

中国农业大学教授吴学宏在人参种植基地指导。 金平县融媒体中心供图
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